



# Mi Universidad

## Ensayo

*Leidy Elizabeth Villatoro Hernández*

*La cultura y nuestra sociedad*

*Segundo modulo*

*Procesos culturales*

*Lic. Luisa Bethel López Sanches*

*Licenciatura en psicología*

*Sexto cuatrimestre*

*Pichucalco, Chiapas a 13 de junio 2023*

## LA CULTURA Y NUESTRA SOCIEDAD

La cultura se refiere al conjunto de bienes materiales y espirituales de un grupo social transmitido de generación en generación a fin de orientar las prácticas individuales y colectivas. Incluye por ejemplo nuestra lengua, procesos, modos de vida, nuestras costumbres, tradiciones, hábitos, valores, patrones, herramientas y conocimiento, es todo lo que hacemos, es decir, como actuamos, nos movemos, pensamos, etc. Entonces es así como se da la cultura, para entender mejor esta parte también podemos explicarlo como un conjunto complejo que abarca los conocimientos, las creencias, el arte, el derecho, la moral, las costumbres y los demás hábitos y aptitudes que las personas adquirieron en cuanto que es miembro de la sociedad".

Nuestra sociedad la conformamos un conjunto de individuos que convivimos bajo normas comunes. Al hablar de sociedad la familia es el agente de socialización más importante tanto en el caso de las sociedades avanzadas y complejas como en el caso de otras sociedades menos avanzadas tecnológicamente. Al menos hasta la edad escolar la familia es la única institución que transmite al niño una serie de valores, normas o prejuicios culturales, la sociedad que tiene lugar en la familia se desarrolla de forma continua y difusa.

Ahora bien lo cierto es que nuestras familias nos transmiten cantidades distintas de "capital cultural" a nosotros como hijos, de modo que tendemos a seguir los pasos de nuestros padres. En la escuela nosotros los individuos entramos en contacto con personas de distinto origen social y más que con ello, entramos en contacto con variedad de personas. Nuestro mundo se reducía hasta entonces al ámbito familiar. Ahora bien en nuestra sociedad todo tiene un significado, a veces ampliamente compartido, en torno nuestro hablando de nuestro país, nuestra familia, nuestra casa, nuestro jardín, nuestro automóvil y nuestras mascotas; nuestro lugar de estudio o de trabajo, nuestra música preferida, nuestros amigos, nuestros entretenimientos; los espacios públicos de nuestra ciudad, nuestra iglesia, nuestras creencias religiosas, nuestro partido y nuestras ideologías políticas.

Nuestra sociedad es importante ya que a través de los procesos de socialización que las instituciones se perpetúan y que transmiten sus valores y referentes, al tiempo que contribuyen a la organización de la normatividad social. Otro punto importante a mencionar

es sobre las relaciones entre las mujeres y los hombres que desempeñan un papel importante tanto en la plasmación como en la evolución y transformación de los valores, las normas y las prácticas culturales de una sociedad, los cuales, a su vez, determinan dichas relaciones.

La cultura nos permite conocer un sin número de expresiones artísticas que con el paso de los años se han convertido en elementos de crecimiento económico, de vida intelectual, afectiva, moral y espiritual. Esta diversidad también ha permitido que comunidades y pueblos, conozcan las verdaderas tradiciones y costumbres del país transmitida de generación en generación a través de las obras plásticas, escénicas y musicales, para conocer el verdadero génesis de nuestros antepasados.

¿Qué importancia tiene la cultura en cada ser humano? Pues bien constituye la fuerza viva, creativa y colectiva del país; aporta sentido y contenido a las prácticas sociales y a las obras materiales y simbólicas que se construyen, y ofrece un amplio abanico de posibilidades y capacidades para impulsar la transformación integral de la sociedad. Quizás para algunas personas el lenguaje que aprendemos en la comunidad donde hemos nacido y crecido, conforma y estructura nuestro punto de vista sobre el entorno que nos rodea. En este sentido podemos afirmar que el lenguaje es el elemento fundamental en la cultura.

La cultura es el alma de una sociedad vibrante, expresada de muchas maneras en que contamos nuestras historias, celebramos, recordamos el pasado, nos entretenemos e imaginamos el futuro. Nuestra expresión creativa ayuda a definir quiénes somos y nos ayuda a ver el mundo a través de los ojos de los demás. Pues bien, el patrimonio cultural ayuda a definir el sentido de identidad de un pueblo, hace parte de su historia y puede ser una fuente de cohesión social y orgullo colectivo. Además, puede convertirse en un activo económico vital que impulse el desarrollo sostenible. Son aquellos que representan un conjunto de creencias, lenguas, costumbres, tradiciones y relaciones que identifican a una sociedad o grupo de personas. Asimismo, los valores culturales posibilitan establecer la identidad cultural de las personas, sus hábitos, actitudes y características sociales.

# Referencias

SURESTE, U. D. (2023). *PROCESOS CULTURALES* . COMITAN CHIAPAS .